
градостроительство
Известный испанский архи-
тектор Хосе Асебильо, не-
однократно приглашавшийся 
в качестве консультанта по 
вопросам развития городов, в 
том числе Лондона, Остенде и 
Казани, выступал нынешним 
летом с лекцией в Петербурге. 
Он заявил, что сегодняшняя 
модель развития Петербурга 
неприемлема, и констатиро-
вал, что исторический центр 
оставил за собой только 
культурную функцию, тогда 
как вся деятельность ушла 
на периферию. По словам 
господина Асебильо, Смоль-
ный должен вдохнуть новую 
жизнь в исторический центр: 
строить здесь жилье, улучшать 
транспортную инфраструк-
туру, создавать условия для 
комфортного проживания. 
Объекты культурного насле-
дия, памятники, безуслов-
но, необходимо сохранять, 
считает господин Асебильо. 
Но некоторые здания, не пред-
ставляющие исторической и 
культурной ценности (напри-
мер, бывшие промышленные 
объекты), целесообразно ре-
конструировать или сносить.

Хосе Асебильо полагает, что 
Петербург должен выбрать 
свой собственный путь разви-
тия и не пытаться угнаться за 
другими городами. «Строить 
500-метровую башню в Петер-
бурге нелепо, потому что в 
Дубае уже есть 900-метровое 
здание. Петербург заранее 
проигрывает в этой битве», — 
говорит архитектор. 

По словам архитектора, 
сегодняшняя стратегия разви-
тия Петербурга негармонич-
на: вся культура сосредоточе-
на в центре, а «мускулатура» 

— на окраинах. Это приводит 
к тому, что активность в цен-
тре угасает, и люди перемеща-
ются в другие районы. 

С такими же тезисами госпо-
дин Асебильо выступил на ме-
роприятии в рамках Петербург-

ского экономического форума, 
в котором также участвовали 
вице-губернатор Сергей Вяза-
лов, архитектурный критик 
Григорий Ревзин и директор 
Эрмитажа Михаил Пиотров-
ский. Но идеи испанского 

архитектора не были поняты и 
одобрения не получили. 

Опасения
Архитектурный критик 
Григорий Ревзин услышал в 
словах Асебильо предложе-

ние сносить исторические 
здания. «Москва уже пережила 
реконструкцию, о которой 
говорил господин Асебильо. Я 
с ужасом вспоминаю столич-
ные дискуссии 1992–93 годов 
и понимаю, что над Петербур-

гом нависла та же угроза. Есть 
варвары, которые готовы об-
рушиться на любой историче-
ский город под видом модер-
низации, и в этом огромная 
опасность. Охранное законо-
дательство — это не то, что 

нужно обходить», — заключил 
господин Ревзин. Он добавил, 
что уровень сегодняшней 
петербургской архитектурной 
школы не соответствует уров-
ню города. 

«Некому построить что-то, 
достойное того, что сделали 
старые мастера. Поэтому 
если и в Петербурге не будет 
моратория на капитальное 
строительство в центре, мы 
полностью разрушим город», 
— сказал Григорий Ревзин. 

Директор Эрмитажа Ми-
хаил Пиотровский также не 
поддержал идеи испанского 
архитектора. «В современном 
музее можно жить очень даже 
хорошо. Современный музей 
— это блестящий образец 
хорошо работающей эконо-
мической, политической и 
социальной схем. В музее 
есть специальная комиссия, 
которая решает, что покупать, 
а что нет. Это не вычислить 
математически, это гумани-
тарное знание. Стиль и дух 
правильно понятого музея — 
это один из лучших ориенти-
ров для Петербурга», — счита-
ет господин Пиотровский.

Триллионы  
на сохранение
Смольный обозначил свою по-
зицию в отношении дальней-
шего развития центра Петер-
бурга. Вице-губернатор Сергей 
Вязалов полагает, что город 
необходимо оставить буду-
щим поколениям в прежнем 
виде, но при этом признает 
необходимость обновления 
города. Господин Вязалов 
подчеркнул, что только лишь 
охранные обязательства с 
ЮНЕСКО не спасут город, ему 
нужно обновление. 

(Окончание на стр. 16)
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Новая концепция для Петербурга

В последнее время широко обсуждается вопрос о том, по какому пути будет дальше развиваться Петербург. Смольный готовит 
программу сохранения исторического центра стоимостью триллион рублей, но эксперты настаивают: центр нуждается не только  
в сохранении, но и в новом развитии. 

Специалисты озаботились проблемой: как оставить Петербург будущим поколениям в прежнем виде, но при этом сделать его удобным для проживания и не застывшим в развитии

дом Генеральный партнер выпуска
ООО «Квартира.ру Платинум»
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